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Beitrag

Verwaltungsgerichtshof kippt Bayerische WolfsverordnungÂ Nach dem Urteil des
EuropÃ¤ischen Gerichtshofs (EuGH), in dem das Gericht das Vorliegen eines gÃ¼nstigen
Erhaltungszustands als Voraussetzung zur Ausnahme einer Wolfsentnahme nach der Fauna-
Flora-Habitat-Richtlinie (FFH-Richtlinie) bestÃ¤tigte, hat nun auch der Bayerische
Verwaltungsgerichtshof (VGH) die Bayerischen Verordnungen zum Wolf gekippt. Jedoch nicht
aus inhaltlichen ErwÃ¤gungen, sondern wegen Unterbleibens der gesetzlich vorgeschriebenen
VerbÃ¤ndeanhÃ¶rung. Die Frage, ob die Bayerische Wolfverordnung und deren
AusfÃ¼hrungsverordnung inhaltlich korrekt sind, hat das Gericht nicht entschieden.

In der Verhandlung wurde jedoch deutlich, dass ein Abstellen auf den gÃ¼nstigen Erhaltungszustand
nicht allein maÃ?gebend sein kann fÃ¼r eine Ausnahme zum Verbot der Wolfsentnahme. Diese
vorlÃ¤ufige EinschÃ¤tzung unterstÃ¼tzt zwar die Ansicht der Landwirtschaft. Dadurch, dass die
Verordnungen fÃ¼r unwirksam erklÃ¤rt wurden, ist immer noch keine Rechtssicherheit gegeben.
Offen bleibt, wie es weiter geht. Es ist anzunehmen, dass der Freistaat Bayern nach einer
ordnungsgemÃ¤Ã?en VerbÃ¤ndeanhÃ¶rung und nach eventuellen inhaltlichen Anpassungen die
Wolfsverordnungen neu erlassen wird. â??Leider stehen wir auch hier wieder am Anfang. FÃ¼r
Weidetierhalter ist dies eine immense Frustrationâ??, beklagt Stefan KÃ¶hler, UmweltprÃ¤sident des
BBV.

HÃ¼rden fÃ¼r Ausnahmegenehmigung weiterhin hoch. Das am letzten Donnerstag ergangene Urteil
vor dem EuGH behandelte einen Fall in Ã?sterreich, die darin festgeschriebenen GrundsÃ¤tze sind
nun in der gesamten EU anzuwenden. Im Urteil des EuGH wird klargestellt, dass eine Aufnahme in
den Ausnahmekatalog des Anhangs IV zur FFH-Richtlinie, wonach eine erleichterte Entnahme des
Wolfes mÃ¶glich ist, nur dann erfolgen kann, wenn der gÃ¼nstige Erhaltungszustand in der
Wolfspopulation gesichert ist.

Hintergrund der an den EuGH gerichteten Frage war, ob die unterschiedliche Behandlung der
Ausnahmen zu Wolfsentnahmen in den EU-Mitgliedstaaten einen VerstoÃ? gegen Art. 4 Abs. 2 EUV
(Gleichbehandlungsgrundsatz) darstellt, da in einigen Mitgliedstaaten die Entnahme leichter erfolgen
kann, nÃ¤mlich in den LÃ¤ndern, die bei Erlass der FFH-Richtlinie bereits einen gÃ¼nstigen
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Erhaltungszustand der Wolfspopulation vorweisen konnten. Das Urteil bezieht sich lediglich auf die
Einzelfallfrage und darf nicht ohne weiteres auf andere Sachverhalte angewendet werden, wenngleich
die GrundsÃ¤tze zu berÃ¼cksichtigen sind. Das ging heute auch nochmal klar aus der Verhandlung
vor dem VGH hervor.

Auch wenn BehÃ¶rden nun dazu tendieren kÃ¶nnten, den Grundsatz des gÃ¼nstigen
Erhaltungszustands fÃ¼r alle Entscheidungen anzuwenden, ist dies nach hiesiger Rechtsauffassung
nicht von der Rechtsprechung des EuGH gedeckt und nach Auffassung des VGH vermutlich auch
nicht gewollt. Des Weiteren entschied der EuGH, dass bei der Annahme des gÃ¼nstigen
Erhaltungszustands eine grenzÃ¼berschreitende Betrachtung nur dann zulÃ¤ssig ist, wenn auf lokaler
und nationaler Ebene bereits ein gÃ¼nstiger Erhaltungszustand herrscht. Indirekte SchÃ¤den, die
nicht auf diesen einzigen Wolf zurÃ¼ckzufÃ¼hren sind und sich aus Betriebsaufgaben und der daraus
resultierenden Reduktion des Gesamt-Nutztierbestands ergeben, reichen fÃ¼r eine
Ausnahmegenehmigung zur Entnahme nicht aus. Auch die wirtschaftlichen Auswirkungen
anderweitiger HerdenschutzlÃ¶sungen kÃ¶nnen laut EuGH keinen Ausschlag geben.

ZuverlÃ¤ssiger Schutz von Weidetieren unmÃ¶glich â??Das Urteil des EuropÃ¤ischen Gerichtshofs ist
fÃ¼r die Bayerischen Weidetierhalter ein Schlag in die Magengrubeâ??, betont BBV-
UmweltprÃ¤sident KÃ¶hler, der sich seit langem fÃ¼r praktikable EntnahmemÃ¶glichkeiten beim Wolf
ausspricht. â??Die Interpretation des Urteils ist bedauerlicherweise nicht schwer: Mittelbare
wirtschaftliche SchÃ¤den fÃ¼r Nutztierhalter rechtfertigen zukÃ¼nftig keine Wolfsentnahme mehr,
wenn nicht ganz klar ist, welcher Wolf die Nutztiere gerissen hatâ??, so der BBV-FunktionÃ¤r. â??Ein
hundertprozentiger Schutz von Weidetieren ist unmÃ¶glich. HÃ¤ufig sind HerdenschutzmaÃ?nahmen
fÃ¼r die Tierhalter nicht zumutbar. Nun zu fordern, dass alle SchutzmaÃ?nahmen zum Wohle der
Nutztiere ausgeschÃ¶pft werden mÃ¼ssen, unter anderem mit dem Einsatz von Herdenschutzhunden,
lÃ¤sst erkennen, wie praxisfern hier vom Richtertisch geurteilt wurdeâ??, kritisiert der BBV-
UmweltprÃ¤sident.

Mit dem Urteil des EuGH sowie einem Vorabverfahren wurde nun entschieden, wie die Fauna-Flora-
Habitat-Richtlinie (FFH-Richtlinie) auszulegen ist. â??Das heiÃ?t, dass alle EU-Staaten in Ã¤hnlich
gelagerten Verfahren, auch bei Fischotter oder SaatkrÃ¤he, so agieren werdenâ??, merkt der frisch
gewÃ¤hlte Europaabgeordnete KÃ¶hler an. Das von Bundesministerin Steffi Lemke auf den Weg
gebrachte Schnellabschussverfahren, demzufolge auch ohne DNA-Bestimmung des Verursachers
entnommen werden sollte, steht auf dem PrÃ¼fstand.

Text: BBV – Archiv-Fotos: HÃ¶tzelsperger
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